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这 几 年 随 着 名 声 越 来 越 响
亮，新碶街道越剧团的演出任务
也越来越多，几乎包揽了北仑每
年“海享大舞台”中“周末戏相
逢”的演出活动。同时还参加“村
村演”文化惠民、“送戏下乡”，让戏
迷们在家门口尽情享受文化大餐。
越剧团每年要接演 60 多场演出，
2015 年，新碶街道越剧团被评为
宁波市优秀基层文艺团队。

今年春节前后，越剧团赴郭
巨、白峰、霞浦等地，演了 20多
场。元宵节后，赴霞浦镇书院村
演出，原本计划演 3 天，每天 2
场。没想到第一天演出就赢得满
堂彩，台下 500 多个座位一抢而
光，还有一半多观众顶着寒风站
着从头看到底。架不住当地村民
的再三挽留，剧组人员忍着疲劳
又加演了两天，一共连演10场。

据虞瑾介绍，目前越剧团拥
有一个由 60多人组成的“铁杆粉
丝团”，越剧团唱到哪里，“铁杆
粉丝团”就追到哪里。王朋明师
傅因为特别爱听戏，剧组到哪他
就跟到哪，一追就追了 10 多年。
退休后，他成了剧团工作人员，负
责灯光和音响设备安装、调试。

杨乐萍说：“实际上这个铁杆

粉丝团也成了我们的后援团，他
们经常帮我们在自己的微信朋友
圈、微博里发布排演信息……每
当我们出去演戏，他们就提前请
假或换班。如在霞浦演出时，他
们就包了两辆车过去为我们捧
场，还帮我们做饭、整理服装、
收拾道具等。”

戏迷、粉丝的一路相随，给
了越剧团强大的动力，大家都有
一个念头：“尽管是草根剧团，也
要尽量以专业的标准要求自己，
否则太对不起戏迷朋友的期望
了。”为此，剧团还请来鄞州越剧
团专业演员进行指导。

目前越剧团已排演了 12台大
戏及一批折子戏，像 《何文秀》

《状元与乞丐》《狸猫换太子》《梁
祝》 等传统戏久演不衰，成了剧
团的招牌戏。团长虞瑾说：“当然
我们也不能吃老本，每年会新排
两三部大戏，今年我们计划排演

《汉宫怨》和《五女拜寿》。”
随着演艺水平的提高，这个

草根剧团对自己提出了更高的要
求，比如希望打造一部属于自己剧
团的原创好戏，也希望有一天能登
上专业剧院的舞台。说起剧团的发
展前景，虞瑾充满了信心和希望。

送戏下乡引来一帮“铁杆粉丝”

北仑新碶街道越剧团最初是由几名越剧迷自发形成的一
个业余戏曲团体，从自娱自乐到登台表演，再到下乡演出场
场爆满，这个由草根演员组成的剧团历经10多年而不散，不
断成长，不但在当地凝聚了一大群“铁杆粉丝”，而且成为北
仑文化惠民下乡演出队伍中的主力军。

一群草根演员的梨园梦
——记北仑新碶街道越剧团

周燕波 陈 红

新碶街道越剧团的前身是成
立于 10 多年前的新碶越剧联谊
会，成员来自各行各业，彼此因
为喜欢越剧而逐渐相识。一有空
闲，大家在公园或广场里找一个
角落，你方唱罢我登场。随着时
间的推移，大家越走越近，变得
像老朋友一样熟悉亲切。于是，
一个小小的业余团队——新碶越
剧联谊会也就慢慢地形成了。

没有老师传授怎么办？越剧
联谊会成员就买来一堆光盘，一
遍遍模仿、学习戏中的“一招一
式”。“可以说我们是‘碟（光碟）老
师’教出来的弟子。”骨干演员周维
维幽默地说。

“要玩就要玩出门道来。”联
谊会的姐妹们还自发凑钱购买了
戏服、头饰、道具等。几年下
来，“家当”越来越多，光戏服、
发套、头饰就有几百套，道具布
景至少要两辆货车才能装下。

随着联谊会在社区、单位的
一些文化活动中频频亮相，逐渐
成 为 街 道 文 艺 骨 干 力 量。 2008
年，新碶越剧联谊会被“收编”
到新碶街道文化站。2013 年 10
月，北仑区文广局组织业余戏曲
团队表演比赛，当时联谊会也报
名参加了，一路过关斩将，最后
取得了第一名的好成绩。2014 年
1 月，在各方的支持下，新碶越
剧联谊会“升级”为“新碶街道
越剧团”，在一家公司从事财务管
理工作的虞瑾担任团长。

目前整个剧团的成员约 50
人，除了近 30名演员之外，剧团
还有道具管理员、舞台装置工、
炊事员等分工。这个原本小打小
闹的草根戏剧团队开始向正规
化、准专业化发展。

在新碶街道的支持下，越剧
团还有了自己的“驻扎”基地
——紫荆社区文化活动室。

一群戏迷组成戏曲联谊会

新碶街道越剧团的演员平均
年龄不到 35 岁。虞瑾说：“年轻
人形象好，反应快，接受能力
强，这也是我们剧团深受戏迷喜
爱的一大原因。”

为了吸引年轻人加盟并设法
留住她们，副团长杨乐萍可是花
了不少工夫。今年 53岁的杨乐萍
目前在剧团演员中年纪最大，由
于她热情、体贴，一群 80 后、90 后
的姑娘亲切地叫她“杨妈”。大到剧
目的排演，小到演员的吃饭、穿衣，
杨乐萍总是细致入微地操持着。最
让大家佩服的是她的“伯乐”精神。

“我就是被她‘骗’进来的呢。”说起
被杨乐萍“发现”这段往事，擅长演
小生的周维维还有点“耿耿于
怀”。

33 岁的周维维是开发区医院
的一名医护人员，身材高挑，长
相清秀，大学时也曾加入过越剧

社团。7 年前，她在公园的一个
越剧角亮嗓清唱时，被杨乐萍发
现了。杨乐萍一路“追”着她不
放，极力动员她加盟越剧团。周
维维说，当时她在医院工作是三
班倒，孩子还很小，平时已经累
得够呛，哪有精力再排练演出？
最终她还是经不住杨乐萍的“缠
磨”，只好先答应了她。

周维维说，因业余时间参加
排演，经常顾不上孩子和家务，
丈夫对此抱怨不断，她曾几次想
退出剧团。不过，杨乐萍总是有
办法留住她。“她常来我家帮我带
孩子、买菜，还时不时地请我吃
饭，后来我老公也不好意思泼冷
水了。”几年下来，周维维对这个
集体有了深厚的感情。如今，她
不但自己没离开剧团，还发动身
边几个爱唱越剧的小姐妹也加入
了越剧团。

剧团就像一个温暖的大家庭
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从 鄞 州 区 成
为我省首批体育
强区以来，随着
今年年初江北区
顺利通过“浙江省
体 育 强 区 ”的 验
收，宁波完成了体
育强区县（市）的
全 覆 盖 ，实 现 了

“满堂红”。
“宁波的体育

创强着眼于高标
准、严要求，和
省内其他城市相
比，无论是体育
设施、体育组织
还 是 体 育 活 动 ，
的 确 有 不 少 亮
点。”市体育局副
局长徐健表示。

对 宁 波 来
说，在里约奥运
会上结束了没有
奥 运 金 牌 的 历
史，宁波朝体育
强市的目标迈出
了关键性的一大
步。

“奉化体育馆建成一年多来，
先后举办大小比赛 100 多场，其中
省级以上比赛20多场，吸引了包括
里约奥运会羽毛球冠军谌龙、张楠
在内的众多体育明星前来参赛。平
均每场观众2000人次以上，另外还
有区级比赛 50 多场。”奉化体育馆
负责人洪清涛如此介绍。类似的大
型体育场馆在鄞州、北仑、慈溪等
地均成为当地的地标性建筑，成为
群众业余文化生活的向往之地。

建设体育强市，体育设施和场馆
建设是基础。10多年来，宁波10个区
县（市）先后兴建了一大批公共体育
设施，为大型体育赛事的举办和全民
健身的普及起到了推动作用。

建 筑 面 积 1.6 万 平 方 米 、 有
4200个固定座位的鄞州体育馆是其
中最早建成的大型体育馆，可进行
篮球、排球、乒乓球、体操等比
赛。2005年，鄞州区体育部门通过
宁波市篮球协会牵线搭桥，引进连
续四次勇夺中国女子篮球甲级联赛
(简称WCBA)冠军的八一女篮。

建筑面积2.97万平方米、有7000
个座位的北仑体艺中心，是国内最早
采用大跨度膜结构的体艺馆，建成后
成为“中国女排指定主场”。从 2005
年起，国际女排精英赛、世界女排大
奖赛及总决赛先后在这里举行，吸引
了无数来自海内外的目光。

建筑面积 2.16 万平方米、5821
个座位的慈溪市体育馆于2012年建
成，先后承办了美国篮球巨星中国
行慈溪站、“篮协杯”世界篮球明
星赛慈溪站等国际比赛。2013年11
月，体育馆主馆设置羽毛球和乒乓

球场地，开始对外低收费开放 ，
2014年被授予宁波市“群众满意体
育服务先进场所”称号。

位于天水地块的江北区全民健
身中心，建筑面积 1.2 万平方米，由
中体竞赛管理有限公司承建，附近
还将建设 6 万平方米的大型体育公
园、以体育为主题的商业街等设施，
合起来成为“中体运动城”，将于
2018年完工。公司负责人林彬表示，

“中体运动城里70%是免费的体育游
玩项目，可以把没有运动健身习惯的
人吸引过来，加入到体育人口的行列
之中。”

作为宁波市重大民生工程的宁
波奥体中心项目，已列入市政府重
大项目投资三年行动计划。项目由

“一场三馆一中心”组成，一期工
程先行建设“三馆一园”，即体育
馆、游泳馆、综合训练馆 （全民健
身中心） 及体育公园。项目一期计
划 2017 年建成，2018 年投入运营。
宁波奥体中心将成为集体育赛事、
专业训练、全民健身、文化活动与
体育会展、国际体育交流、体育主
题式休闲商贸为一体的大型综合性
体育中心。

坦率地说，我市目前现有的大
型综合性体育设施总体上与城市经
济发展不相协调，与城市地位不相
匹配，在各项综合竞争力比较中属
于“短腿”。待宁波奥体中心建成
之后，这种局面将在很大程度上得
以扭转。

除了大型体育场馆，大型全民
健 身 中 心 建 设 也 是 宁 波 各 区 县

（市） 努力改进的方面。2010 年，

余姚市以打造市民健康家园为目标
建成余姚市全民健身中心，建筑面
积 1.53万平方米。全民健身中心开
放后广受好评，头 3 个月就接待市
民36万人次。当年的浙江省全民健
身中心建设现场会在余姚召开，引
起众多媒体关注。此后，鄞州、北
仑、象山等地也先后建成大型全民
健身中心，成为市民健身休闲的好
去处。

2004年以来，为了满足富裕起
来的农民日益强烈的健身需求，我
市在全省率先推行农村体育小康工
程，以市、区县（市）、镇（乡）三级政
府共同出资的方式，大力建设农村
体育场馆、设施。鄞州区邱隘镇投资
1200 多万元建起了有健身房、乒乓
球室等设施的文体活动中心，被国
家体育总局群体司负责人评价为

“全国乡镇一流”。省体育局群体处
负责人表示，正是在宁波推行农村
小康体育工程一年后，国家体育总
局及国家发改委根据宁波经验，在
全国推广农村小康体育工程。

如今，随着城市经济社会发展
的形势变化，宁波各区县 （市） 及
民间力量挖掘潜力，在高架桥下、

“三改一拆”地块、闲置厂房等处
改建体育设施，为市民健身打开方
便之门。

健身步道是宁波体育设施的又
一亮点。2009年宁海县启动国内首
个登山健身步道系统建设，至 2012
年完成 500 公里的步道建设。2010
年 4 月，宁海的健身步道被国家体
育总局授予“国家登山健身步道示
范工程”称号，并向国内20多个城市
推广。此后，慈溪、北仑、余姚、鄞州、
镇海、江北、奉化等先后建设登山步
道、森林游步道，使宁波的登山步道
总长超过2000公里。

体育设施：高标准建设

今年 3 月 12 日，北仑区长跑协
会成立，在南京100公里超级环湖挑
战赛上夺得女子组冠军的徐玲君，
担任北仑区长跑协会的首届会长。
这个建立在民间跑团基础上的体育
协会，聚集了北仑当地跑友 1000 多
人，除了城区的新碶街道外，在大
碶、小港、春晓等地还建有分群，每
周三晚上各自独立开展跑步活动。

据不完全统计，在宁波类似的
民间跑团有近 100 个，像“快乐
跑”“北仑爱跑部”“鄞州 NB 战
队”“九龙湖跑团”“慈溪跑吧”

“勇跑团”“98跑”等知名跑团，均
有跑友数百人，经常开展约跑、组
团外出参赛等活动。

足球，是宁波民间体育的另一
特色。去年，由10个区县 （市） 和
4 个功能区 14 支队伍共同参与的首
届宁波市足球超级联赛，经过54场

激烈较量，大榭银博队勇夺甬超冠
军，并代表宁波参加浙超联赛获得
冠军，掀起了宁波民间足球的新热
潮。2017 年甬超联赛 3 月 25 日至 4
月 23 日举行，共有 15 支球队、450
名球员参赛。劲旅大榭银博队蝉联
甬超冠军，并夺得超霸杯冠军。

年轻人你追我赶，老年人同样
宝刀不老。宁波市自行车运动协会
有支名声在外的老年骑游队，成立
10 多 年 来 ， 每 年 集 体 活 动 70 余
次 ， 平 均 每 人 每 年 骑 行 1.5 万 公
里。这支平均年龄超过66岁的自行
车队，在运动中不仅强健了身体，
更收获了友谊和快乐。车队以老年
退休职工为主，根据每个人的身体
素质和家庭条件，有选择地组织各
种骑游活动。从2004年起，他们参
加过中华骑游协会组织的多届全国
中老年骑游联谊会。“短途骑行以

宁波周边山区和水库周围的公路为
主，空气好，这是真正的有氧运
动。”从 2006 年开始担任车队队长
的翁万鹏介绍说。

截至2016年底，市本级及区县
（市） 拥有体育社会组织436个，其
中市级体育社团39个、民办非企业
单位55个，市级社团创建省级先进
体育社团 25 个、3A 级以上 29 个，
其中5A级体育社团2个。

目前，宁波市本级体育社团已
占全市社会组织的十分之一强，这
些体育社团在落实全民健身国家战
略的过程中发挥着不可替代的作
用。不可否认的是，还有小部分社团
的生存环境较差，不免出现经费短
缺、活力不够甚至“今年开明年关后
年又开”的现象。此外，社团负责人
年龄偏大、知识结构老化的问题比
较明显。比如近几年新出现的“众筹
模式”就是互联网金融带来的全新
融资渠道，但迄今为止，宁波体育行
业鲜有体育众筹的成功案例，更谈
不上股权众筹等高端融资模式。

体育组织：高水准建立

前不久在金华召开的全省品牌
体育赛事培育工作会上，省体育局
相关负责人公布了入选 《浙江省重
点 培 育 品 牌 体 育 赛 事 名 录 库

（2017）》 的 42 个赛事项目，其中

宁波有 5 个项目入选。这 5 个项目
分别是北仑的世界女排大奖赛、真
武魂 WBK 世界极限格斗联赛、宁
海的“千里走宁海”徒步活动、江
北的宁波山地马拉松和中国铁人三
项联赛 （东钱湖站）。

据宁海县体育局相关负责人介
绍，“千里走宁海”这项群众性户
外徒步活动，最初由体育部门和户
外俱乐部联合举办，累计投入 300
多万元，5 年下来累计参与人数在
20万人次以上。当地的登山杖、登
山鞋、帐篷等户外用品销售额逐年
增长，步道沿线的 100 多家农家乐
年收入1.8亿元。

为满足群众不断增长的体育文
化需求，早在2005年，市体育局确
立了打造“长三角南翼赛事中心城
市”的目标，专门成立了“大赛
办”这一不占编制的内设机构，协
调各级体育部门的办赛事务。他们
又积极与财政等部门协调，统一出

台政策，鼓励区县 （市） 和各体育
协会办赛。此后，宁波及10个区县

（市） 每年举办、承办的国家级以
上重大体育赛事20项以上，并涌现
了世界女子拳击锦标赛、世界女排
大奖赛及总决赛、世界 X-CAT 摩
托艇锦标赛、亚洲杯桥牌赛、中俄
国际象棋对抗赛等一系列有重大国
际影响的体育赛事。

前些年，时任国际排联第一副主
席魏纪中在北仑考察时说，承办世界
性女排赛事大大提高了宁波北仑的知
名度，这是一个很重要的成果。因为
北仑作为宁波市的一个区承办世界
水平的大赛，并以“北仑”命名该
项赛事，这在过去是从没有过的
……这说明北仑在世界上出名了，
而且得到了国内外的广泛认同，而
知名度就是影响力。

正是通过一系列品牌赛事的打
造，宁波及10个区县 （市） 提升了
自身的知名度，扩大了城市影响
力。加上迎新年元旦万人长跑、龙
腾狮跃闹元宵、群众登山大会等品
牌群体活动，宁波已成为浙东有相
当影响力的赛事中心城市。

体育活动：高水平举办

记
者

林

海

奉化山地桃花马拉松奉化山地桃花马拉松。。（（胡龙召胡龙召 摄摄））

55月月 1414日日，，参加参加 20172017乐视乐视
霞客行古道越野黄金联赛宁霞客行古道越野黄金联赛宁
海站的选手奔跑在宁海国家海站的选手奔跑在宁海国家
登山步道上登山步道上。。 （（林海林海 摄摄））

章兆丰老人是宁波最章兆丰老人是宁波最
年长的自行车运动爱好者年长的自行车运动爱好者，，
创造了多项老年人长途骑创造了多项老年人长途骑
行纪录行纪录。。 （（章国庆章国庆 摄摄）） 演出剧照演出剧照。。((北仑新碶街道文化站供图北仑新碶街道文化站供图））


